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Ao vigésimo terceiro dia do mês de fevereiro do ano de dois mil e vinte um, por videoconferência, em 1 
atendimento ao Decreto nº 40.546, de 20 de março de 2020, realizou-se a Quadringentésima 2 
Sexagésima Terceira Reunião Extraordinária do Conselho de Saúde do Distrito Federal – CSDF. A 3 
Reunião contou com a participação da Secretária Executiva do CSDF, Andressa Cristina de Oliveira 4 
Silva Cavalcante, dos conselheiros segmento gestor: Osnei Okumoto, Raquel Beviláqua Matias 5 
da Paz Medeiros Silva, Christiane Braga Martins de Brito, Cristiano Alves Sayão Filgueira, Bárbara 6 
de Jesus Simões, Elza Ferreira Noronha, Melina Romanini Manrinque Soares, Carlos Wilson de 7 
Andrade Filho; dos conselheiros segmento trabalhador: Francisco José Rossi, Maria Arindelita 8 
Neves de Arruda, Marcos Moura Magalhães, Jefferson de Sousa Bulhosa Júnior, Humberto de 9 
Oliveira Lopes, Rosalina Aratani, Rozangela Fernandes Camapum, Isaires Florenço de Souza, 10 
Newton Cleiton Batista; dos conselheiros segmento usuário: Júlia Luz Camargos Mesquita, 11 
Silvestre Araújo, Domingos de Brito Filho, Verônica Maria Almeida Campos, Jaira Leite Ramos, Luís 12 
Carlos Macedo Fonseca, Raimundo Nonato Lima, Darly Dalva Silva Máximo, Lourdes Cabral 13 
Piantino. A Conselheira Lourdes Cabral Piantino,Conselheira do CSDF, iniciou a reunião às 09h00. 14 
Foi aferido o quórum necessário para deliberação, com vinte e seis conselheiros presentes. Explicou 15 
em seguida o tema a ser abordado na reunião extraordinária. Item 01 – Expediente – Pedidos de 16 
licença e justificativa de faltas dos Conselheiros – Secretária Executiva do CSDF, Andressa 17 
Cristina, anunciou as justificativas de ausência à 463ª RE recebidas no CSDF, a Presidente do CSDF 18 
Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, a Conselheira Teresinha de Jesus e o Conselheiro Márcio da 19 
Mata. Ordem do dia - Item 02 – Apresentação e aprovação da Pauta da 463ª Reunião 20 
Extraordinária do CSDF. Coordenação: Mesa Diretora. A Conselheira Lourdes Cabral Piantino, 21 
iniciou a reunião esclarecendo sobre um fato que ocorreu no grupo do WhatsApp do CSDF que versa 22 
a respeito de um print de conversa que foi disponibilizado pelo Conselheiro Márcio da Mata, print 23 
este que reverberou numa série de consequências inclusive na mídia e que o CSDF foi de certa 24 
forma responsabilizado, esclarece que a Mesa Diretora solicitou uma reunião emergencial para 25 
definir qual seria o posicionamento do CSDF diante do fato, esclareceu que no mesmo momento o 26 
Conselheiro Márcio solicitou uma reunião para tratar do assunto, a Mesa Diretora deliberou que o 27 
Conselheiro Márcio elaborasse uma nota pública esclarecedora para ser apresentada formalmente 28 
ao CSDF e aos meios de comunicação informando que o ocorrido deu-se com a pessoa física Márcio 29 
da Mata e não com o  Conselheiro de Saúde Márcio da Mata, porém até o presente momento o 30 
documento formal ainda não foi enviado ao CSDF. A Conselheira Lourdes assumiu a coordenação 31 
da reunião e fez a leitura da pauta ao pleno. Aprovada a pauta por maioria de votos. Efetuou em 32 
seguida a leitura e a posse da Conselheira de Saúde do DF, membro suplente, segmento gestor, 33 
Melina Romanini Manrinque Soares, representante do Instituto de Cardiologia do Distrito Federal. 34 
Item 03 – Apresentação do parecer e minuta de Resolução do RAG 2019. Coordenação: Mesa 35 
Diretora. Expositor: GT RAG 2019. A Conselheira Christiane Braga apresentou a composição do 36 
GT RAG 2019: Christiane Braga, Maria Arindelita, Júlia Luz e Jaira Leite e iniciou a apresentação do 37 
relatório RAG 2019 de forma reduzida iniciando a apresentação da agenda: Capítulo I - Perfil 38 
Epidemiológico; Capítulo II – Rede física; Capítulo III – Força de trabalho; Capítulo IV – Auditoria; 39 
Capítulo V – Indicadores de saúde; Capítulo VI – Recursos e fontes e seus eixos. A Conselheira Júlia 40 
Luz seguiu com a leitura do parecer. A Conselheira Jaira Leite agradeceu ao empenho e dedicação 41 
do grupo de trabalho RAG 2019. A Conselheira Lourdes abre a palavra para os inscritos. O 42 
Secretário de Saúde do DF Osnei Okumoto enalteceu o trabalho feito pela SUPLANS e destacou que 43 
a SES conseguiu índices relevantes principalmente com relação as cirurgias eletivas, cerca de 44 
sessenta e sete mil, que é a segunda maior marca, e com a perspectiva de chegar pelo mínimo a 45 
setenta mil cirurgias eletivas em 2021, frisou que tanto nas questões técnicas quanto nas questões 46 
orçamentárias a SES está atenta e busca as melhores soluções, demonstra preocupação sobre as 47 
questões de pessoal já que não está havendo contratações por meio de concurso público, mas a 48 



SES está efetuando contratos temporários, disse que com a mudança da Presidência do IGESDF 49 
estão tentando enxugar a máquina em virtude das contratações recentes e em grandes quantidades 50 
e que nenhuma instituição hoje consegue funcionar com 83%   dos seus recursos com folha de 51 
pessoal, comunicou que vai participar de uma reunião com o Dr. Ismael – Secretário de Saúde de 52 
Goiás para tratarem sobre a demanda de pacientes do entorno no DF e na quinta – feira dia 25 de 53 
fevereiro haverá uma reunião com o entorno da região Sul para alinhamento dos atendimentos no 54 
DF. O Conselheiro Domingos salientou que no RAG 2019  a resolutividade foi de 44% e deseja saber 55 
como e onde está a resolutividade, diz que na estrutura física e tecnológica 75% não foi alcançado o 56 
que lhe causa espanto porque 3 ou 4 anos atrás foi gasto um volume muito grande em parques 57 
tecnológicos, disse que as metas lançadas na PAS e as relatadas no RAG quase nunca são 58 
alcançadas, enfatiza que a SES é sempre cobrada e tem sempre desculpas, informou que os RAGs 59 
de 2015,2016,2017 e 2018 foram aprovados com ressalvas porque as metas não foram alcançadas. 60 
Propõe a aprovação do RAG com ressalvas. O Conselheiro Marcos Moura questiona a razão do 61 
cancelamento do protocolo assistencial da saúde do homem. O Conselheiro Luís Carlos disse que 62 
não está incluído no relatório nada que diz respeito aos servidores cedidos e que demonstra 63 
preocupação com o alto índice de reclamações da ouvidoria, chama a atenção ao modelo 2 – Modelo 64 
de gestão não pactuação com a RAS na RIDE, sugere ao Secretário de Saúde Osnei que a RIDE 65 
seja convocada a participar da reunião com a Região Sul. O Conselheiro Raimundo Nonato diz não 66 
ter observado na apresentação do relatório algum tópico sobre o HIV. A Conselheira Christiane 67 
Braga responde ao questionamento do Conselheiro Marcos Moura dizendo que dentro da proposta 68 
não foi entregue a linha de cuidados de 2019 e por esse motivo a ação foi cancelada. Responde ao 69 
Conselheiro Domingos que o parque tecnológico não foi executado e não atingiu metas porque não 70 
houve investimento e que estão buscando investimentos externos para a execução do PDTI. 71 
Esclarece ainda que as metas de 2016 e 2019 foram feitas em um planejamento ocorrido em 2015 72 
que foi aprovado no PDS e que as metas sempre são alteradas e não se mexe nos objetivos, 73 
acredita que a finalização de 2019 no governo novo nos trará uma proposta de adequação. A 74 
Conselheira Christiane Braga responde ao Conselheiro Luís Carlos que a CAAP faz uma relação 75 
entre estado e município que são as pactuações e com o DF é diferente por não ter municípios, são 76 
feitos acordos e pactuações com as regiões, mais a SES não conseguiu fechar porque é uma rede 77 
de inter-relações com essas regiões. O GT RAG 2019 defendeu o contido no parecer. A Conselheira 78 
Lourdes entende que se trata de uma proposta que vem trazer justamente um questionamento aos 79 
RAGs anteriores. A Conselheira Lourdes abre a votação para a aprovação do Parecer do grupo de 80 
trabalho que analisou o RAG 2019,19 votos favoráveis e 3 abstenções. A Conselheira Lourdes Abre 81 
a votação para a aprovação da Resolução do CSDF nº 463, de 23 de fevereiro de 2021, 17 votos 82 
favoráveis e 3 abstenções. Foi lavrada a presente ata por mim, Flávia Regina Monturil Rêgo, 83 
secretária ad-hoc, para posterior apreciação e assinatura dos Conselheiros. Brasília, 24 de fevereiro 84 
de 2021. 85 
 

JEOVÂNIA RODRIGUES SILVA 

Presidente do Conselho de Saúde do Distrito Federal 

 
OSNEI OKUMOTO 

Conselheiro titular - Secretário de Estado de Saúde do Distrito Federal 
 

RAQUEL BEVILÁQUA MATIAS DA PAZ MEDEIROS SILVA 

Conselheira suplente - Secretaria de Estado de Saúde do Distrito Federal 

BÁRBARA DE JESUS SIMÕES 
Conselheira titular - Fundação Hemocentro de Brasília – FHB 



ELZA FERREIRA NORONHA 
Conselheira Suplente – Hospital Universitário de Brasília - HUB 

MELINA ROMANINI MAIRINQUE SOARES 

Conselheira Suplente - Instituto de Cardiologia do DF - ICDF 

CHRISTIANE BRAGA MARTINS DE BRITO 

Conselheira suplente - Secretaria de Estado de Saúde do Distrito Federal 

CRISTIANO ALVES SAYÃO FILGUEIRA 

Conselheiro titular - Secretaria de Estado de Saúde do Distrito Federal 

CARLOS WILSON DE ANDRADE 

Conselheiro suplente -  Hospital da Criança de Brasília. 

FRANCISCO JOSÉ ROSSI 
Conselheiro Titular - Associação Médica de Brasília - AMBR 

MARIA ARINDELITA NEVES DE ARRUDA 
Conselheira suplente – Associação Brasileira de Enfermagem do Distrito Federal - ABEn-DF 

 
MARCOS MOURA SANTOS 

Conselheiro titular – Sindicato dos Médicos do Distrito Federal – SINDMÉDICO/DF 
 

 
JEFFERSON DE SOUSA BULHOSA JÚNIOR 

Conselheiro suplente – Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos de Serviços de Saúde – 
SINDSAÚDE/DF 

 
HUMBERTO DE OLIVEIRA LOPES 

Conselheiro titular - Conselho Regional de farmácia do DF – CRF/DF 

ROSALINA ARATANI 
Conselheira suplente – Associação Brasileira de Enfermagem do Distrito Federal - ABEn-DF 

 
ROZANGELA FERNANDES CAMAPUM 

Conselheira suplente – Sindicato dos Odontologistas do Distrito Federal – SODF 
 

ISAIRES FLORENÇO DE SOUZA 

Conselheiro suplente – Associação dos Agentes Comunitários de Saúde do Distrito Federal – 
AACS/DF 

 



NEWTON CLEITON BATISTA 

Conselheiro titular - Sindicato dos Auxiliares e Técnicos de Enfermagem do Distrito Federal – 
SINDATE-DF 

 
SILVESTRE ARAÚJO 

Conselheiro titular – Associação Brasília Inclusiva e Direitos Sociais – ABIDS 
 

 
DOMINGOS DE BRITO FILHO 

Conselheiro titular – Movimento Integrado de Saúde Comunitária do Distrito Federal – 
MISMEC/DF 
 

 
VERÔNICA MARIA ALMEIDA CAMPOS 

Conselheira titular - Pastoral da Saúde do Distrito Federal 
 

JAIRA LEITE RAMOS 

Conselheira suplente - Pastoral da Saúde do Distrito Federal 

 
JÚLIA LUZ CAMARGOS MESQUITA 

Conselheira suplente – Centro Acadêmico de Saúde Coletiva da Universidade de Brasília – 
CASCO/UnB Ceilândia 

 
LUÍS CARLOS MACEDO FONSECA 

Conselheiro titular – Associação dos Aposentados e Pensionistas e Idosos da Previdência 
Social do Distrito Federal e Entorno – ASAPREV/DF 

 

 
DARLY DALVA SILVA MÁXIMO 

Conselheira titular – Associação dos Cidadãos Solidários aos Movimentos Populares – CMP/DF 

RAIMUNDO NONATO LIMA 

Conselheiro titular - Associação Brasiliense de Combate à AIDS – Grupo Arco-Íris 

LOURDES CABRAL PIANTINO 

Conselheira titular – Associação Brasiliense de Deficientes Visuais - ABDV 

 


